

# La Voz de la Provincia

AÑO II

DIARIO CONSERVADOR

NÚM. 318

## SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, UNA PESETA  
FUERA: Pagando en la Administración, 3'50  
trimestre.—Pagando en el domicilio del sus-  
criptor, 1'25 al mes.

HUESCA.—Jueves 11 de Febrero de 1897

## REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Porches de Vega Armijo, número 3, entresuelo

## ANUNCIOS

De columna: DIEZ cts. de peseta línea.  
Especiales, de temporada y comunicados, á  
precio convencional.

No se devuelven originales



EL SEÑOR

## D. Francisco Freixa y Obiols

Falleció en Huesca el 11 de Febrero de 1896

D. E. P.

Todas las misas que se celebren mañana, 12 del actual, en la iglesia de San Vicente el Real, serán aplicadas en sufragio del alma del mismo señor.

La familia suplica á sus amigos la asistencia á alguno de dichos actos.

Huesca 11 de Febrero de 1897.

jorar su situación interior é hicieron creer á algunos optimistas en la posibilidad de una transformación del Imperio otomano.

Mas la llamada cuestión de Oriente, que parecía relegada al archivo de la antigua diplomacia, ha vuelto á presentarse. En poco tiempo ha surgido tal número de conflictos y complicaciones, que al presente, como en las dos crisis de hace cuarenta y hace veinte años, la atención de Europa está fija en Turquía, y de ahí temen los partidarios de la paz que pueda surgir la conflagración general, tantas veces y con tan diversos motivos anunciada.

Las horribles matanzas de Armenia y Siria; la anterior agitación de Creta; los desórdenes en Constantinopla y por último, los actuales sucesos de que aquella isla está siendo teatro, van acumulando tales elementos de perturbación que, de seguir así las cosas, el conflicto surgirá por sí solo, contra la voluntad y los propósitos de abstención de las potencias europeas.

Han mostrado los Gobiernos de las grandes naciones cristianas singular prudencia, teniendo que luchar algunos de ellos con verdaderos movimientos de la opinión pública, que pedía, como ocurrió en Inglaterra, una intervención energética para poner término á los excesos de los turcos. La contraposición de intereses y de aspiraciones entre las grandes potencias neutraliza su fuerza, limitándolas al papel de un tutor, desobedecido y burlado muchas veces, del Imperio otomano.

Para los historiadores del porvenir será una página interesante la que presente el espectáculo curioso de la impotencia de las más poderosas naciones del mundo, dueñas de formidables escuadras y de innumerables ejércitos, frente á un Estado débil, caduco, que no pertenece á Europa sino en un sentido puramente geográfico y que á cada paso se presenta en contradicción flagrante con la civilización cristiana, que ha hecho grandes y

florecientes á las naciones que hoy des-  
empeñan los primeros papeles en el mundo.

No sería justo achacar toda la responsabilidad de los trágicos acontecimientos que, de algún tiempo á esta parte, están ocurriendo en diversas provincias de Turquía á los gobernantes otomanos. Parte de la prensa europea acusa al Sultán y á las camarillas de Yldiz de neutralizar secretamente cuantas medidas de reforma adopta la Puerta para satisfacer las reclamaciones de Europa. No debe olvidarse que allí la presión del fanatismo musulmán es mucho más poderosa que la de la opinión pública en Inglaterra á favor de los armenios, por ejemplo. El Gobierno turco se ve entre dos amenazas: de una parte la de las potencias, de otra la de las masas musulmanas fanatizadas, amenaza esta última que no sin alguna razón juzga la más próxima y peligrosa.

Justo es también reconocer que en la población cristiana sometida al Sultán, y especialmente entre los armenios, hay elementos revolucionarios y levantiscos, cosa por otra parte explicable, dado el régimen otomano. Mas por encima de estas causas segundas está la naturaleza misma de las cosas, los odios de religión, las diferencias de raza, la vecindad y el ejemplo de los pueblos emancipados, que no há mucho formaron parte de los dominios de Turquía, todo lo cual, aunque fuese mejor el Gobierno del Sultán y menos inquietos algunos de los súbditos, sería un germen de disgregación y de discordias.

En la ocasión presente, uno de los factores que inspiran más inquietud en cuanto al mantenimiento del *statu quo*, es la actitud de Grecia.

Allí también ejerce la opinión pública sobre los gobernantes presión muy poderosa á favor de los cretenses. La comunidad de raza y de religión con los habitantes de la isla de Candia; la pretensión de muchos de éstos de ser anexionados al reino helénico, y las aspiraciones de

## Sección Religiosa

SANTOS DE HOY.—San Saturnino, mártir Los Siervos de María, San Lázaro, San Desiderio y San Martín.

SANTOS DE MAÑANA.—San Gaudencio, San Damián, Santa Eulalia y San Eugenio.

CULROS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve. En el convento de San Miguel á las seis y cuarto de la mañana misa rezada.

La Hora Santa en San Vicente el Real de seis á siete de la tarde.

## LOS SUCESOS DE CRETA

(De La Epoca.)

En la larga y accidentada historia de la cuestión de Oriente hubo, después de la guerra turco-rusa y del Congreso de Berlín, un periodo de relativa calma. No faltaron agitaciones, revoluciones y aun guerras en los nuevos Estados balkánicos; pero Turquía, que acaba de salir con el menor perjuicio posible de la peligrosa prueba en que la había puesto su choque con Rusia, disfrutó de algunos años de tranquilidad, que contribuyeron á me-

D. Ramiro calló, y tornó á preguntar después de un largo rato:

—¿Y está muy lejos esa ciudad de Barbastro donde me llevas?

—No os quiero llevar precisamente á Barbastro, sino á un buen lugar de los contornos, que tiempo tenemos de salargarnos á la ciudad. Y en cuanto á la distancia no es ya mucha, y yo sé que llegaréis sano y salvo.

Hubo otro rato de silencio, y al cabo de él volvió á decir D. Ramiro:

—Aznar, Aznar, ¿sabes que advierto que esta tu gente y camaradas, si son valerosos en el pelear, no son muy escrupulosos en la fe? Enseñales, enseñales, hijo mío, cuánto les conviene ajustar sus obras á los mandatos de Dios. Muéstrales cuán tristes cosas sean el pecado y la condenación eterna. Aquí me tienes á mí que estoy condenado y...

—¿Condenado?—exclamó el almogábar, interrumpiéndole apesar suyo.—¿Condenado?...

—Y con ser quien era sintió cierto estremecimiento en el cuerpo.

—Si, condenado, hijo mío. ¿No te lo había dicho todavía? Habránmelo impedido mis pesares y ocupaciones. Condenado estoy, hijo mío, tanto como hombre haya podido estarlo en esta vida.

—Más bajo, señor, más bajo. Mirad que si os oyen, no habrá muchos de estos valientes que os sigan, porque da la casualidad de que todos son cristianos viejos, y almogábares tan temerosos de Dios como cualquiera. Y aún yo mismo me precio de buen cristiano, que, puesto que yerre mucho en esta vida, todavía espero que arrepintiéndome á la última hora, Dios me perdone, porque siempre he oído decir que es misericordioso.

—Hablas como un lego de convento bien en-

—Bien veo que eres discreto, Aznar; pero no es posible que se te alcancen estas cosas tan hondas. Otra cosa sería si hubieses cursado como yo letras sagradas, siquiera fuesen pocas, como son las mías.

Así es la verdad, que no lo entiendo ni sé por qué os prendieron los ricos-hombres, ni por qué se apoderaron de vuestra hija, ni siquiera para qué ha de ser esto de reunir armas y gente y levantar pendón de guerra.

—¿Como ha de ser!—dijo D. Ramiro.—Tu oficio es pelear y no te está bien el mezclarte en tales intrigas y sucesos de cortes y de Reyes. Tu buen discurso no basta para ello.

Calló D. Ramiro y calló Aznar, entregándose uno y otro á largas meditaciones: las de aquél no hay que decir á qué se referían; las de éste es de notar que siendo tan rudo como era, se referían á los más graves asuntos de la política de su época, sin que le empeciesen para ello las últimas palabras de D. Ramiro.

Y andando, andando, el Rey monje y el político escudero pasaron horas tras horas, y el sol comenzó á declinar, y antes de mucho no iluminó más que las cimas de los montes, y poco después se hundió de golpe detrás del pico más alto de la sierra. La luz del crepúsculo cayó misteriosa y lúgubre sobre las cuevas y los valles, al cabo.

Era ya aquello, á no dudarlo, lo más inculto y deshabitado de la sierra; ni un castillo roquero, ni una ermita milagrosa, ni siquiera un chozo humilde de pastores, nada se hallaba al paso que indicase labor humana.

De trecho en trecho manaban de las rocas copiosos hilos de agua, que, después de encharcar el camino, iban á perderse en lo hondo de los barrancos ó á bañar estériles malezas. Con ser los fines de la primavera, ape-

los unos, desparramados por las agrias cuestas, y los otros asentados en los valles, con sus rústicas puertas de madera de encina, sus tapias y casillas de barro y piedra, y sus huertas cargadas de árboles frutales donde silbaba lúgubre la oropéndola.

Pasados estos lugares y alguno que otro chaparral, la sierra no ofrecía más que montes despojados por el hacha de los conquistadores, cuevas profundas, asilo ordinario de los vencidos, majestuosos precipicios por donde se despeñaban algunos de los arroyos, formando sonoras cascadas. Y por enmedio de los precipicios y los montes se abría pezosamente la senda que cruzaban el buen caballero D. Ramiro y sus valerosos almogábares, poco atentos, por cierto, á los espectáculos bellos ó sublimes que la naturaleza ofrecía.

Aznar, que iba de guía, desde el sitio del combate torció á la derecha, encaminándose por las montañas que rodean, de la parte de Oriente, la hoya de Huesca. Caminaban de prisa y con recelo aún; porque no era difícil que los alcanzasen todavía con mayores fuerzas, dado que ellos tenían que recorrer una circunferencia muy ancha, á la cual se podía tocar desde Huesca, por cualquier punto, con un corto radio.

Durante muchas horas alcanzaron á ver á lo lejos los muros y blancas casas de la ciudad, y los minaretes morunos heridos del sol espléndido de la primavera. Por más tiempo todavía tuvieron delante de los ojos las oscuras y altísimas torres de Mont-Aragón, y los corpulentos álamos que señalaban la confluencia del Flumen y de la Isuela; no lejos del lugar adonde la Virgen de la Huerta, morena y de cabos negros, se vino luego á hacer

engrandecimiento de los griegos, son estímulos poderosos para que éstos se sientan arrastrados á aprovechar los disturbios de Creta.

Sin la intervención diplomática de las potencias y la coacción moral que éstas ejercen, no sería difícil una guerra entre Turquía y Grecia. De esperar es que el primero de estos estados ponga de su parte lo posible para evitar una lucha que no podría serle ventajosa, ni aún en el caso más favorable.

La decadencia de las fuerzas navales de Turquía desde la guerra turco-rusa no hace dudosa la superioridad de los griegos por mar. En tierra son mayores los elementos militares del Imperio otomano, y la reconcentración de fuerzas en las fronteras de Grecia pudiera facilitar una invasión. Pero es seguro que una guerra entre griegos y turcos provocaría un levantamiento de las poblaciones cristianas de Albania y otras provincias turcas. Y, aparte de esto, cualquier ocupación de territorio griego que pudiera conseguir un ejército turco sería efímera y de ningún provecho, pues las potencias no consentirían en modo alguno la desmembración del reino helénico. Por su situación especial, el Imperio otomano, á lo más que puede aspirar, es á la conservación de sus actuales dominios, y esta situación es propia, á la verdad, para inspirar prudencia.

Por esto creemos que el peligro de una ruptura está más en Grecia que en Turquía, aunque esperamos que el interés común de las potencias en evitar la guerra resolverá al cabo este conflicto y dará un nuevo aplazamiento á la cada vez más complicada y peligrosa cuestión de Oriente.

## Notas del día

### Política local

VI

Asuntos locales con los que estamos más directamente ligados por desenvolverse su acción entre nosotros, nos obligaron á suspender los juicios que diariamente veníamos insertando á propósito de la guerra de Cuba. Reanudamos, pues, aquellos trabajos, cumpliendo nuestro deber, y ya que materia tan abundante nos suministra los absurdos principios sustentados por otro diario local.

No quiere que aparezcamos ante la provincia como beligerantes, y sin embargo se amostaza con nuestros descubrimientos, é irguiéndose orgullosamente sobre sí mismo, nos lanza el anatema de «desatentada pléyade de gente menuda que pulula en derredor de esta caduca situación;» nos dice, además, que tienen el ánimo sereno para reflexionar acerca de tan complejos asuntos, se lamentan encubiertamente de que manifestáramos al país las fuentes donde probablemente bebían aquellos conceptos, para después

vertirlos en sus columnas: todo esto, aparece en el número del sábado próximo pasado; todo esto y otras muchas más apreciaciones y calificativos se imprimieron, mas sin lanzar una idea, un concepto, una palabra, como no sea para motejarnos y para escarnecer á nuestros hombres y á nuestro partido.

Verdaderamente, entendemos, que asuntos tan complejos no se resuelven apellidando de viejo, caduco, malo é inservible el régimen seguido por nuestros hombres, sino proporcionando soluciones, dando estímulos y alientos á las obras y proyectos, trazando y resolviendo problemas, mas nunca desatándose en denuestos é imprecaciones contra la política actual, sin emitir un juicio, ni exponer un criterio.

El partido conservador, tan sólo por aceptar las responsabilidades del poder, de manos de aquel gabinete liberal en las circunstancias críticas en que lo dejó, merece plácemes—entendido bien—no las acres censuras que le prodigan sin fundamento alguno las oposiciones.

El partido conservador, procurando atajar los males que la pasada política liberal nos legara, cumple un deber patriótico, que un día será reconocido por la historia sensata é imparcial.

El Sr. Cánovas y su partido reprimiendo con mano fuerte la insurrección, demuestra al mundo entero la virilidad y entereza de España reconocida por todo el mundo, excepción hecha de la gente liberal deseosa tal vez de poder para satisfacer ambiciones y apetitos.

El Sr. Cánovas y su partido, concededores de la afición que campea en los corazones de las madres que tienen sus hijos luchando allende los mares contra el clima y contra las balas, quiere evitar duelos, aminorar lutos, llevar á aquellos pechos temerosos y lúgubres, la tranquilidad y la calma otorgando á las Antillas unas reformas proyectadas tiempo há por los mismos que hoy las censuran, y sin embargo, metiéndose á profetas las publicaciones liberales, se rien, se mofan de ellas, como si ya les hubieran dicho al oído lo infructíferas que habían de resultar.

¿Hay algo censurable en semejante idea? ¿No son dignos de alabanzas los propósitos de nuestro ministerio de procurar cese el estado de cosas vigentes en la actualidad?

Que esto, se consigue, ¿no es preferible toda solución honrosa que anticipe siquiera veinticuatro horas la pacificación? ¿y de no lograrse? qué mal puede resultar, del proyecto fracasado? Ninguno; las cosas continuarán como hoy sin retroceder un ápice los planes militares.

Entendemos que con tal implantación vamos á ganar, pues si así es, adelante, no importa sea pensamiento liberal, ni conservador; lo que interesa es sea ventajoso para la nación, madre de todos, á quien debemos la primacía del carifio

descartando rencillas y discrepancias políticas.

¿Que las reformas fueron concebidas y nacidas al calor de inteligencias liberales? bueno. Al aplicarlas el partido conservador demuestra su imparcialidad en aceptar las cosas convenientes, procedan de quien procedan. Con esto demuestra su patriotismo anteponiendo á los pruritos de partido el bienestar general.

Lo que no comprendemos, sino es obediendo á un deseo inmoderado de apetitos egoístas, es la crudeza con que combaten la gestión del gabinete actual los periódicos de oposición cuando aquel trabaja sin descanso en pró de la pacificación, no reparando consultar diversos pareceres acerca de sus soluciones para que en definitiva, se obtenga, aquel glorioso resultado.

Tenemos que denunciar un acto semi-salvaje que desdice de la cultura y nobleza del pueblo aragonés.

Varios ciclistas, amigos nuestros, aprovechando las delicias del benigno clima que disfrutamos, salieron ayer tarde con dirección á Ayerbe.

Regresaban de aquella villa, ya muy entrada la noche, cuando en el término de Cillas se vieron sorprendidos por un enorme perro que amenazaba echárseles encima, obediendo las intenciones aviesas de los salvajes del carro, que lo azuzaban.

D. Angel Portolés suplicóles, contuvieran los ímpetus del can; pero los africanos dándoselas de buenos mozos, con blasfemias é insultos, peculiares de cierta clase de gentes, contestaron al ruego del citado señor. Echaron pie á tierra y ante la actitud amenazadora de los que no admitían ningún género de explicaciones, hubiera pasado la cosa á mayores á no ser por la oportuna intervención del señor Berned que valiéndose de una estratagemma, puso término al conflicto.

Así nos ruega lo hagamos constar don Antonio Baraybar, presidente de la sociedad «Huesca-Ciclista», testigo presencial del incidente, y con gusto lo hacemos trasladando la denuncia á quien corresponda.

Esta tarde ha llegado á esta población y mañana continuará el viaje á Barbastro el Sr. Marely, conocido ciclista y dueño del acreditado restaurant *Lion D'or* de Barcelona.

Ha sido convocada la Junta del Canal de Aragón y Cataluña para el día 18 del mes actual, por el Excmo. Sr. Gobernador civil de la provincia, presidente de la misma.

Los individuos que componen esta Junta, por nombramiento del Sr. Ministro de Fomento son los que á continuación se expresan:

D. Antonio Albar Anglada, Benasque, diputado á Cortes; D. Julio Romero Juséu, Graus, diputado á Cortes; D. Gregorio Castejón Ainoza, Huesca, diputado

provincial; D. Teótimo Cistué Escudero, Huesca; D. Mariano Pano Ruata, Zaragoza; D. Joaquín Manuel de Moner, Fonz; D. Vicente Carderera Calleja, Huesca; D. Francisco Piniés López, Tamarite; don Santos Naya Azara, Huesca; D. Angel Miranda Carderera, Fraga; D. Salvador Bayona Santamaria, Esplús; D. Felix Coll Moncasi, Alcampel; D. Rafael Cabezas Montemayor, Madrid; D. Miguel Agelet Besa, Lérida; D. Ramón Gené Timbert, Lérida; D. José Sol Torrens, Lérida; don Genaro Vivanco Menchaca, Lérida; don Modesto René, Lérida; D. Ricardo Güix Vila, Lérida; D. Ramón Soldevilla Clavé, Lérida; D. José Lasiera Azcón, Huesca; Sr. Marqués de Alfara, Lérida; Sr. Director de la Comisión técnica encargado de las obras, y D. Jaime Salas Schar, Estada.

Por el Gobierno civil se requiere á los Ayuntamientos que no han remitido el presupuesto adicional al del año económico corriente, para que lo verifiquen dentro del plazo de veinte días, ó en su defecto, certificación en que conste no haber quedado cantidad alguna pendiente de cobro y pago del último presupuesto.

Ha sido aprobado el presupuesto de gastos para verificar, previa subasta, el replanteo de las obras del primer trozo de la carretera de Huesca á Navales, cuyo importe asciende á 720 pesetas.

A virtud de la Real orden circular de 1.º del mes actual, la Comisión mixta de reclutamiento, publica en el *Boletín Oficial*, dos relaciones de mozos, responsables por reemplazos anteriores, que conviene á los interesados conocer. Es una, de los que deben ser excluidos del próximo sorteo; y se refiere la otra á los que han sido declarados soldados, por virtud de la revisión llevada á cabo por el Ministerio de la Gobernación, que tienen derecho á nueva revisión del fallo recaído en su expediente respectivo; debiendo interponer reclamación dentro de un plazo de 30 días.

Ayer tuvo lugar el enlace matrimonial de la bella y virtuosa oscense señorita D.ª Patrocinio Castanera, con D. Vicente Sagrañes Bardaji, de Tarragona, inteligente y laborioso almacenista de vinos en esta ciudad.

Fueron apadrinados por la distinguida Sra. barbastrense D.ª Teresa Tremusa de Alcaraz, tía de la novia y Mr. J. Carlos, hermano político del contrayente. El acto religioso verificado en la iglesia del Salvador (Catedral) estuvo muy concurrido por íntimos amigos y parientes de las respectivas familias, siendo obsequiados con espléndido y delicado *lunch*.

Deseamos á la feliz pareja una eterna luna de miel.

Dice el corresponsal del *Diario de Zaragoza*.

«En la lista de señoritas cooperadoras

compañía á la Virgen de Salas, que es blanca y rubia, con el milagroso fin, sin duda, de que se honrase en un mismo santuario, bajo los dos tipos principales de la humana belleza, á la madre de Dios. Muchas veces el viento trajo á los oídos de los caminantes revuelto son de campanas, que tocaban al parecer á rebato, porque el viento soplaba de la parte de la ciudad. Una, oyeron claramente el tañido de la campana principal de Mont-Aragón; pero no era sino que llamaba á los fieles á la oración de mediodía.

Y era mediodía en verdad. Y el sol hería ya los rostros, haciendo brotar copioso sudor en ellos; y habría sido penoso el caminar á tales horas para otros que los almogábares. Pero éstos, sueltos y ágiles, echaban siempre por lo más áspero á modo de cabras montesas; disparaban sus dardos á los árboles que crecían en lo hondo de los precipicios, sin más objeto que bajar á recogerlos con manifiesto peligro: cruzaban cien veces, que no una, el camino, ora llevados de la curiosidad, ora de la sola impaciencia del ánimo.

No era D. Ramiro tan ágil y robusto, y, con ir á caballo y todo, hubiera dado alguna muestra de cansancio á no ser por la exaltación en que el peligro y la ira habían puesto su pacífica naturaleza.

Las lejanas vistas de Huesca y de su Alcázar moruno, las más vecinas torres de Mont-Aragón, el sonido de las campanas de la ciudad y del monasterio, mantenían viva su exaltación, agolpando á su frente las ideas y los sentimientos antiguos, al propio tiempo que los nuevos. Parecíanle ya sueños el combate, la victoria, la fuga misma, el andar por donde andaba y con quien andaba, todo lo que

doctrinado—dijo el Rey—Así es, como tú dices; y en arrepiéntote á la última hora de todo corazón, no tengas miedo que el diablo emplee en tí sus uñas.

—¿Pues, y cómo no os arrepentís vos para salvaros? Verdad es que no ha llegado vuestra última hora, y que, según decís, estáis ya condenado; pero á fe mía, que no he oído decir hasta ahora que nadie se condene en vida.

—Es que mis pecados son más grandes que ningunos, y hay quien no me deja hacer penitencia. ¿No te tengo declarado que fué aviso y permisión del cielo aquel peligro tan grande que corrí á la orilla de la Isuela? ¡Oh, si me dejaran hacer penitencia! ¡Oh, si no me impidieran que la hiciese!

—¿Quién os lo impide, señor? Por ventura, ¿se entrometen también en eso los ricos-hombres?—dijo sencillamente el almogábar.

—Sí se entrometen, Aznar.

—¿Conque no os dejan siquiera hacer penitencia? ¿Pues qué tienen que ver ellos con vuestros pecados?

—Es que yo peco siendo Rey, cuando no debía serlo, y ellos quieren á la fuerza que lo sea.

—No os entiendo—dijo Aznar.—En Huesca corrian no sé qué murmullos ayer tarde; pero no pude comprender nada cierto, según eran de contradictorias las voces. Al veros preso y fugitivo y oír que queríais rescatar vuestro trono, pensé que los ricos-hombres querían quitároslo y quitaros, á la par, vuestra hija. Juzgad de mi sorpresa, ahora que me decís ser vos quien quiere dejarlo y ellos quienes lo impiden y estorban. Y aun no entiendo tampoco cómo pueda haber pecado en ser Rey, cuando he oído decir que hay en el cielo algún santo que fué Rey en este mundo, y de los más poderosos y esforzados.

era realidad, en fin, y tomaba acaso por realidad los sueños y preocupaciones de su espíritu. Pero poco á poco fué la exaltación cediendo al tiempo y al cansancio, y cuando desaparecieron de su vista la ciudad y el llano de Huesca, y dejaron de oírse las campanas, se halló ya á punto D. Ramiro de poder comprender del todo la situación en que estaba.

Oyó detrás de sí precisamente una voz áspera y un sí es ó no vinoso, que decía:

—Aznar, Aznarote, no niegues tus pecados, que con pecadores te las has y no de los mejores. Cuando tú haces tantas ausencias de la sierra y te estás en la ciudad meses enteros, buen vino bebes allá y buenas mozas te recrean. Ni pienses que he echado en saco roto el que hayas traído la cabeza vuelta al llano durante todo el camino. No parece sino que has dejado algún pellejo tuyo en compañía de cuatro buenos bebedores, y temas que mientras andas por estos cerros no te dejan gota de él con que echar un mal trago. No nos hemos criado así, Aznar, ni yo ni tu padre. Treinta años tenía yo y no sabía aún lo que era el buen vino, ni lo que era una buena moza: verdad es que ahora no estoy cierto de saberlo bien tampoco.

D. Ramiro, recordando entonces á aquel á quien tanto debía, volvió el rostro diciendo:

—Aznar, Aznar, adelantate, que quiero partir contigo algún rato.

Aznar se adelantó con efecto.

—No me has dicho, por fin—añadió el Rey,—hacia qué parte me llevas.

—Vamos hacia Barbastro, que de allí no está muy lejana la frontera de Cataluña, y será fácil reunir un golpe de almogábares de acá y de allá, que espante á los más osados rebeldes.

en la confección del Estandarte para la «Cruz Roja» omiti involuntariamente el nombre de la bella y simpática Asunción Alvarez Altabas.

Con gusto lo consigno y ruego á la distinguida señorita me perdone por no ser culpa mía la omisión.»

El día 6 de Marzo próximo se celebrará en estas oficinas de Obras públicas, bajo la presidencia del ingeniero jefe de la provincia, subasta para la adjudicación de los acopios de piedra machacada para conservación de la carretera de tercer orden de Jaca á Sangüesa por Tiermas, bajo el presupuesto y pliego de condiciones que se hallan de manifiesto en aquellas oficinas.

Las modificaciones que el Banco de España ha introducido en su reglamento, hoy á informe del Consejo de Estado, se refieren principalmente á cuestiones de orden interior del establecimiento y á la representación en las juntas generales.

Su Santidad ha autorizado la concesión, por parte del clero español, del donativo equivalente al descuento de las clases activas y pasivas del Estado para el presupuesto próximo.

Han llegado á La Coruña, de Barcelona, dos millones de cartuchos Mauser, que en breve serán remitidos á Cuba.

La *Gaceta* sólo publica hoy una Real orden del ministerio de la Guerra, fecha 6, aprobando el cuadro de distribución de los caballos sementales del Estado en paradas provisionales para la cubrición de yeguas en la próxima primavera, y disponiendo queden abiertas al servicio público las que se señalan á las provincias de Cádiz, Sevilla, Córdoba, Málaga, Extremadura é islas Canarias, del 20 al 25 del mes actual; del 1.º al 5 de Marzo próximo las de Jaén, Granada, Murcia, Albacete, Ciudad Real, Toledo y Madrid, y desde el 25 al 30 del mismo las del resto de Castilla la Nueva, Castilla la Vieja, Aragón, Baleares, Navarra, Asturias, Galicia y Cataluña.

Se halla vacante en la escuela provincial de Bellas Artes de Málaga la plaza de ayudante numerario de la clase de dibujo de figura, dotada con el sueldo anual de 1.500 pesetas, consignado en los presupuestos de aquella localidad y demás ventajas que establece el real decreto de 13 de Febrero de 1880 para los ayudantes numerarios de estas escuelas, la cual ha de proveerse por oposición.

Dice un periódico de Málaga que en breve se celebrará una gran reunión de capitalistas, con el objeto de estudiar la forma de poner dicha población en condiciones de ser una excelente estación de invierno.

Procedentes de varios puntos de Inglaterra, se hallan visitando algunas poblaciones andaluzas 200 turistas.

Después de visitar Málaga y Granada, salieron de esta última capital para Argel, regresando después á Sevilla.

Los viajeros se muestran encantados de toda la región andaluza, de la que hacen grandes elogios.

**Una carta**

«Excmo. Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo.

Mi querido amigo: Te felicito con entusiasmo por la concesión de las reformas á Cuba, cuyo acto es un título glorioso que entre los más culminantes de tu vida pública, unirá tu ilustre nombre el acontecimiento más extraordinario que registrará la historia contemporánea en nuestra política colonial.

Más de treinta años han transcurrido desde que yo, modesto diputado en 1866, te pedí que, como ministro de Ultramar convocaras para reunirse en la corte á la Comisión reformista cubana. Y la convocaste en efecto, sintiendo profundamente en tu conciencia de estadista y en tu talento esencialmente previsor la necesidad de entrar en vías de progreso (de conformidad con las nuevas ideas), respecto al régimen de las colonias.

En tus estudios reconocerías que más tarde ó más temprano habría que llegar á darles intervención total y sincera en sus asuntos locales.

Iniciador por aquel entonces del gran movimiento evolutivo, consagradas hoy desde las esferas oficiales la personalidad

política dentro de la identidad constitucional y civil y la completas con la especial en lo económico y lo administrativo; creas, en fin, para Cuba y Puerto Rico, un estado de derecho definitivo. ¿Y en qué circunstancias? Cuando la concesión de las reformas debe herir de muerte á una insurrección filibustera que tiene sus raíces en el extranjero, salvar nuestra soberanía como potencia americana, dando al propio tiempo satisfacciones al mundo civilizado contra el proceso acusatorio que han urdido los enemigos de España respecto de nuestro régimen colonial.

Digan lo que quieran los comentaristas de oficio, tu obra te da la estatura de las circunstancias en la situación más grave que atravesó España desde principios del siglo y te declara acreedor a la gratitud nacional.

Imparcialidad, buena fe para discutir, no lo esperes aquí, donde tantos menesterosos de crédito se dedican á no considerar bueno y perfecto más que sus engendros vulgares y á decirse misas á sí mismos todos los días.

Repito mi enhorabuena y sabes es siempre tuyo, buen amigo,

MANUEL ORTIZ DE PINEDO

8 Febrero 1897

**MADRID AL DIA**

**CRÓNICA CIENTÍFICA**

**La tracción eléctrica**

La tracción eléctrica se va desarrollando de en día en día y pocos son ya los países en que no esté generalizado este sistema de locomoción. Los adelantos que en el mismo se vienen realizando justifican este desarrollo progresivo por las grandes ventajas que reportan.

Recientemente en los Estados Unidos se han hecho experiencias de un ferrocarril eléctrico de tres rails, establecido entre East Weumouth y Rembertor por la compañía general de electricidad y sus resultados no han podido ser más liasonjeros.

El tren franqueó la distancia que separan dichas estaciones con una velocidad de 130 kilómetros por hora al bajar y 113 al subir.

Aunque el tercer rail era conocido en Europa, la ventaja de este sistema consiste en la colocación del rail entre los dos restantes de la vía sobre traviesas ordinarias, y ligeramente llevado. Esto no exige modificación alguna en las vías existentes; y su coste es infinitamente menor al de las instalaciones del sistema que lleva la corriente á los vehículos.

El tercer rails es de una forma particular, parecida á la de una A aplastada.

La energía eléctrica se recoge por dos zapatas suspendidas libremente del coche cada una entre los ejes de una de las plataformas, de modo que pueden seguir exactamente el tercer rails y quedar en contacto perfecto. La corriente pasa enseguida á los motores y vuelve por las ruedas á los de la vía. Se asegura la continuación del circuito de vuelta por medio correctadores remachados en los patines de los rails. La distancia entre las dos zapatas es de diez metros.

En los cruces tienen menos de nueve metros, una de las zapatas está siempre en contacto; si los cruces tienen menos el coche los franqueó en virtud de la velocidad, adquirida, sin disminución apreciable, de la velocidad.

Los coches automóviles empleados son del tipo descubierto de 16 bancos; serán en número de 16. Cada uno está provisto de dos motores G. E., 2.000, de dos acopladores en serie paralela, de dos interruptores automáticos y de una bomba eléctrica de aire que acciona los frenos y el silbato. El funcionamiento de la bomba de aire es automático; cuando la presión en el interior del depósito baja de un cierto limite, empieza á funcionar el motor eléctrico hasta que se haya restablecido la presión.

Los coches funcionan con el trolley de Pemberton á Nantasket-Function; luego se baja el trolley y se da la corriente por el tercer rails.

Además de la velocidad que permite obtener este sistema, tiene la ventaja de ser muy económico.

DOCTOR OX.

**Alcance Postal**

Madrid 10 de Febrero de 1897.

**Guerra de Cuba.—Telegrama oficial**

Habana 10.—Coronel San Martín batió día 4 partida en Jarreto (Pinar del Río), haciéndole un muerto; día 6 en sitio Arriba hizo 3 muertos y cogió tres armamentos; en monte Sancta hizo otro muerto. Columna tuvo dos muertos, 4 heridos y dos contusos.

En diversos reconocimientos en Pinar del Río tuvo el enemigo 16 muertos y 3 prisioneros, y las columnas muertos y ocho heridos; en la Habana el enemigo un muerto y nosotros un herido; y en Matanzas el enemigo 3 muertos y las columnas un herido.

Presentados 5.

Telegrafian de Santa Cruz de Tenerife que ha zarpado de aquel puerto con rumbo á Filipinas el vapor *Hesperides* conduciendo tropas.

La despedida ha sido entusiasta, habiendo sido obsequiados los soldados con tabacos y dinero.

El ministro de la Guerra ha puesto á la firma de S. M. esta tarde los siguientes decretos:

Ascendiendo á general de división al de brigada Sr. Echagüe por méritos de guerra.

Id. á coronel al teniente coronel Cirujeda por el combate de Punta Brava.

Id. trasladando al tercer cuerpo al comandante general de ingenieros Sr. Danis que sirve en el octavo.

Además se han firmado varias propuestas de recompensas.

Las noticias oficiales son hoy nulas. Las particulares dicen que continúan los preparativos para atacar á Cavite.

A Manila ha llegado el vapor «Isla de Panay» habiendo desembarcado las municiones de guerra que conducía. Una de las barcasas destinadas á este trabajo zozobró, yéndose á pique las municiones que constituían la carga.

Los buzos trabajan para salvar ésta.

En la isla de negros han sido batidas gruesas partidas de tulisanes. Los insurrectos huyeron á la desbandada dejando más de 100 cadáveres que recogió la guardia civil.

El coronel Moner cooperó á este hecho de armas acudiendo desde Ilo-Ilo con fuerzas de caballería.

El general Cornel ha avanzado sus posiciones á tres kilómetros á vanguardia de Calamba.

Un telegrama recibido de Cáceres dice que hoy ha sido puesto en capilla el reo de Hervás. Se le ajusticiará mañana.

Telegrafian de Barcelona que entre los republicanos de todos los matices de aquella capital reina grandísimo entusiasmo por el meeting que se celebrará mañana en conmemoración del once de Febrero, esperando que de dicha reunión salga la inteligencia para la formación del partido republicano único.

El periódico *El Liberal* publicará mañana extensos cablegramas dando cuenta de la opinión que ha merecido en Cuba el proyecto de reformas á los principales elementos de los partidos políticos de la isla y altas personalidades de la Habana.

Por el Ministerio de la Gobernación se han circulado hoy á los gobernadores de nuestras provincias marítimas y en forma de circular los acuerdos que sobre medidas de precaución adoptó últimamente el Consejo de Sanidad.

El Sr. Navarro Reverter ha conferenciado hoy extensamente con el Sr. Cánovas sobre la formación de los futuros presupuestos.

Se insiste en que una vez reunido el parlamento y hecha su defensa en el Senado el general Blanco marchará á Cuba para plantear las reformas.

Esto si de aquí á entonces no surgen algunos imprevistos y no fuera el actual partido el encargado de resolver este pro-

blema, en cuyo caso, el designado sería el propio general Martínez Campos.

**Bolsa**

Interior, 65,20; Exterior, 78,10; Amortizable, 77,10; Cubas viejas, 94,40; Cubas nuevas, 81,00; Aduanas, 96,70; Banco, 385,00; Tabacos, 211,00.

**Extranjero**

Paris 10.—La Bolsa ha presentado hoy mejor aspecto, porque las noticias de Creta son menos pesimistas. El exterior español subió rápidamente 80 céntimos, perdiendo después 25.

Aden 10.—Ha salido de este puerto con rumbo á Filipinas el trasatlántico *Conadonga*.

Viena 10.—El embajador de Grecia en esta capital ha sido el encargado de remitir á los representantes de las potencias una nota llamando la atención sobre los sucesos de Oriente.

Paris 10.—Un fanático musulmán ha presentado al gobierno turco un proyecto de secuestro del embajador de Francia y sometiéndole á tormento, obligarle á hacer públicos los acuerdos adoptados en la reunión de representantes de las potencias.

EL CORRESPONSAL.

**ÚLTIMA HORA**

(De nuestro servicio especial)

**Despacho Oficial.—Varias acciones.—Teniente coronel herido**

Madrid 12, 12:30 tarde (núm. 265.)

Un telegrama oficial fechado en la Habana, da cuenta de los siguientes hechos de armas:

El coronel Benedicto ha sostenido varios encuentros en la provincia de la Habana con numerosas partidas haciéndoles 16 muertos y muchos heridos.

El regimiento de Borbón batió en Penalver á las partidas reunidas de los cabecillas Collazo y Castillo, matándoles 16 y cogiéndoles prisioneros.

El teniente coronel Mira tuvo diferentes fuegos con los rebeldes que tuvieron 13 muertos.

El Sr. Mira resultó herido.

**Cuestión de Oriente**

Madrid 12, 1 tarde (núm. 269.)

Se han recibido noticias de Atenas.

Se ha interpelado al Presidente del Consejo de aquella Cámara, sobre si la flotilla de torpederos tenía orden de marchar sobre Creta y qué instrucciones llevaba Delyamis.

El Gobierno contestó que tiene perfecta idea de la gravedad de los sucesos, pero sus deberes le hacen que se niegue á dar explicaciones terminantes.

Se asegura que los desórdenes de Creta continuarán, mientras esté aquella isla bajo el poder del Sultán.

**En Atenas.—El sultán**

Madrid 12, 1 tarde (núm. 270.)

Los cretenses han hecho en Atenas una delirante manifestación al Príncipe Jorge, nombrado comandante, jefe de la flotilla de torpederos.

Al embarcarse el Príncipe despidióle la Real familia.

Se le han prodigado entusiasmas y continuadas ovaciones.

El Sultán de Turquía muéstrase dispuesto á reprimir las agitaciones.

**Consejo de ministros**

Madrid 12, 1:45 tarde (núm. 712.)

En el Consejo celebrado bajo la presidencia de la Regente, el señor Cánovas pronunció un discurso relatando el buen efecto que han producido en Cuba las reformas, no citando la fecha para el planteamiento de las mismas.

Se ha firmado el decreto ascendiendo á general de brigada, al coronel Molina, por méritos de guerra.

EL CORRESPONSAL.

# SECCION DE ANUNCIOS

## Mariano Saldaña

### RELOJERO

Sucesor de Alsina

Venta y compostura de toda clase de relojes.—Garantía verdad y precios económicos.—Despertadores, clase buena, desde seis pesetas.

### SECCION DE ÓPTICA

Esta casa tiene para la venta lentes y gafas, cajas ó estuches para los mismos y cristales y piezas para hacer toda clase de composturas.

Termómetros desde 0,30 pesetas y clínicos para los señores médicos.

Coso alto, núm. 23, Relojería

CONSULTA ESPECIAL DE ENFERMEDADES DE LOS OJOS

A CARGO DE Don Julián Zaldín Saure

HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ A UNA Coso bajo, 42, 2.

SE OPERAN CATARATAS

## BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

Compañía general de seguros sobre la vida á primas fijas  
Domicilio en BARCELONA: calle Ancha, n.º 64  
CAPITAL DE GARANTIA

10.000.000 de pesetas

Capitales asegurados por la Compañía hasta 31 de Diciembre de 1895..... Ptas. 100.054,418'75  
Sinistros pagados hasta igual fecha..... 4.596 684'58

En todas las provincias tiene esta Compañía española Delegaciones y personal para fomentar el seguro sobre la vida que tan útil es á las familias.

Delegado en la provincia de HUESCA, don Genaro Pradels.

Agente en la misma don Ramón Navarrete.

6 Calle del Mercado, 6

## CARNECERÍA MODELO

DE

Juan Ferrer Gracia

## VACA CEBONA

á una peseta treinta y cinco céntimos kilo, con hueso

## TROZOS ESPECIALES

Se reciben encargos de fondistas y particulares.

Precios económicos

6, Calle del Mercado, 6

## SINGER

Avisa al público haber recibido una gran remesa de carretes de hilo superior, 500 yardas, que vende á 30 céntimos carrete.

Sus célebres máquinas para coser para las familias y para toda clase de industrias, sigue cediéndolas por plazos semanales; mensuales ó trimestrales con importantes descuentos al contado.

Enseñanza y atenciones gratis á domicilio.

Sucursal en Huesca, Coso alto, 10

## QUINTAS LA UNIÓN ESPAÑOLA

Sociedad COMANDITARIA LEGALMENTE ESTABLECIDA  
Rambla de las Flores, 17, BARCELONA

Única empresa en España que redimió á los asociados comprendidos en los 20.000 excedentes de cupo del 94

### DEPOSITARIO GENERAL: EL BANCO DE ESPAÑA

Clase 1.ª Liberación del servicio militar completo A todo evento Ptas. 1200  
» 2.ª » de la Península, Ultramar y excedente cupo » 1050  
» 3.ª » de la Península y Ultramar..... » 820  
» 4.ª » de Ultramar exclusivamente..... » 500

Esta compañía autoriza como depositarios á los Sres. Curas párrocos, Notarios, Casas de banca y de comercio que admitan los fondos.

Para más detalles y formalización de contratos dirigirse al Representante en Huesca

D. Luis Abad Susin, Plaza de San Pedro

## A TREINTA CÉNTIMOS LITRO

LECHE DE VACAS, GARANTIZADA

Despacho

Carneceria Modelo, Calle del Mercado nuevo, 6

Se vende 2.000 arrobas de paja. Para entenderse D. Antonio Almudévar de Acalá del Obispo.

AMA DE CRIA para su casa, leche fresca de dos meses. Dirigirse á Torres de Montes Miguela Mur.

## TRASLADO

La tienda de jergas y calzado de Francisco Sábado, establecida en la calle del Coso bajo, núm. 23, lo ha hecho á la misma calle, núm. 32, donde continúa con los mismos artículos, rebajando sus mercaderías de los precios corrientes, á fin de que con este motivo se vea favorecido de su clientela y aumente la misma.

Como les iba diciendo á toda mi clientela el traslado al treinta y dos y así de esta manera no podrá negar ninguno que está bien vista la tienda.

El mismo Francisco Sábado tiene á su cargo la Funeraria Oscense, el que ofrece sus servicios más barato que otras empresas, y el que necesite el coche fúnebre, sea 1.ª ó 2.ª, se le dejará gratuitamente la parihuela, que el público no podrá negar que se exhibe con mayor esbellez el féretro en el mencionado mueble

Todos los encargos: Coso bajo, núm 32, Huesca

**Old Brandy**  
Grandes destilerías á vapor-Sistema Charentais  
COGNAC PURO DE VINO  
Jiménez et Lamothe  
EXPORTACIÓN ANUAL  
500.000 cajas de 12 botellas á todos los países del globo  
MÁLAGA Y MANZANARES  
REPRESENTANTE EN HUESCA  
AMADOR DE LA PEÑA  
Fidase en todos los cafés



## PIANOS DE CUERDAS CRUZADAS

de los Sres. Coll y Garriga



Interior del piano

Fábrica y depósito en Barcelona, con marco de hierro, barra de presión corrida y clavijero de metal nikelado.

Diferentes modelos de construcción moderna y elegante, garantizando los resultados.  
Precios relativamente económicos.

Para informes, **Victorio Escuer, Huesca**